

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV. Número 845

SUSCRIPCIÓN  
En la isla al mes ptas. . . . 1.50  
Resto de España » . . . 1.75  
Extranjero » . . . 2.50

Mahón, jueves 5 Agosto de 1909

Redacción  
Nueva, 27  
Teléfono, 3.

Administración  
Castillo, 25  
Teléfono, 123

EDICIÓN DE ANOCHE

DE BARCELONA

## Los últimos sucesos

Martes, 2.

### Preliminar

Lectores y amigos: Sin comentarios, con la misma lacónica frialdad con que han aparecido en los periódicos, recojo y pego a las cuartillas algunos sueltos que si no dan idea de la magnitud de los últimos sucesos, servirán de pauta para una más amplia información que quizá no llegue a escribir nunca. Hoy por hoy no puede decirse más. La censura fiscaliza todos nuestros actos y a sus dictados hay que ajustar el pensamiento y la verdad.

Como dice muy bien *El Noticiero Universal*, «cuantos han pasado en Barcelona estos últimos días, no necesitarán que se les recuerde con bellas frases y párrafos altisonantes, las angustias y las zozobras en que continuamente hemos vivido.»

Además, como añade dicho periódico, que tomo por norma de esta impresión por no ser sospechoso de «bullanguero ni revolucionario»—son sus palabras,—«el juicio sereno é imparcial de los acontecimientos desde los orígenes, no ha de sernos permitido; la relación exacta de lo que hemos visto y oído, tampoco. Hemos de someternos a las circunstancias, y éstas exigen que contribuyamos con nuestro concurso a la pacificación de Barcelona.»

Esto último dicen también las autoridades y los demás periódicos, habiendo publicado el alcalde un bando en el que se lee lo siguiente:

«Después de seis días de luto para Barcelona, ha quedado restablecida la paz material, y las calles de la ciudad, dominadas por la tristeza y las desgracias del motín, vuelven al aspecto normal por todos tan ansiado.

Pero no es esto suficiente. La paz moral, tan necesaria como la paz material para la vida de los pueblos, ha de quedar asimismo asegurada, volviendo todos los ciudadanos a sus habituales ocupaciones. Para conseguirlo, esta Alcaldía ha convocado a las fuerzas vivas de Barcelona, representadas por las sociedades Fomento del Trabajo Nacional, Sociedad Económica de Amigos del País, Cámara de Comercio, Círculo de la Unión Mercantil, Liga de Defensa Industrial y Comercial, Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, Sociedad Mutua de Fabricantes y Ateneo Barcelonés, y con satisfacción hace saber al pueblo que mañana lunes quedarán abiertas fábricas y establecimientos para reanudar el interrumpido trabajo.

Espera esta Alcaldía que los obreros responderán a este llamamiento. La normalidad, tan necesaria para todos, es aún más precisa para ellos, ya que de continuar esta situación la ruina de nuestra querida ciudad haría sus primeras víctimas entre aquellos que sólo de su trabajo cotidiano viven.

Confía también la Alcaldía que todos los habitantes de Barcelona contribuirán con sus energías a la patriótica obra de atenuar los efectos del rudo golpe que a la ciudad se ha inferido, á fin de que con el esfuerzo de todos sea posible olvidar los tristes días pasados y lograr que Bar-

celona no quede rezagada en la vía del progreso que, á pesar de sus elementos perturbadores, tiene emprendida.

Barcelona 1.º de Agosto de 1909.—El alcalde, *Juan Coll y Pujol*»

De la eficacia de ese bando responden las mismas autoridades, afirmando que «el día de ayer transcurrió con tranquilidad, trabajando en la mayor parte de las fábricas», sin perjuicio de que las fuerzas de protección y vigilancia permanezcan en sus puestos y sigan las órdenes severas de días anteriores y «muy especialmente para evitar todo intento de coacción á las horas de entrar al trabajo».

Como preliminar, creo que basta con lo dicho para hacerse cargo de la actual situación.

Vayamos, pues, á las noticias á que me refiero al principio y perdonen los lectores la inhabilidad con que las ordeno.

### La quema de conventos

Todos ustedes sabrán ya que la noche del 27 fué la más trágica de la última semana. En ella, según relación aproximada que facilitaron en la Capitanía general, se prendió fuego á los siguientes conventos é iglesias:

San Pedro de las Puellas, San Cucufate, San Pablo, Santa Madrona, Parroquia de San Andrés, Parroquia de Clot, Jerónimas, Valldoncella, Escolapios de San Antonio, Salesianos de la calle de Manso, Agonizantes, Capilla de Marcús, Maristas de Pueblo Nuevo, Frailes de la Granja, Hermanos de la Doctrina Cristiana de la carretera de Sarriá, Franciscanos de la calle de Santaló, Monjas capuchinas del campo de Galvany, Convento de Loreto, Convento de San Miguel de la calle de Rosellón, Monjas arrepenidas, Magdalenas, Paúles, Concepcionistas, San Felipe Neri de Gracia, Beatas del Poblet, Josefinas de Poblet, Franciscanos de Poblet, Parroquia de San Juan de Gracia, Carmelitas de Gracia, Misioneros del Sagrado Corazón de María, Maristas del campo de Grassot, Siervas de Maria de la calle de Universidad, Parroquia de Horta, Damas negras de Horta, Parroquia de los Angeles (en parte solamente), Seminario Conciliar (en parte solamente), Montesión de la Rambla de Cataluña (en parte).

Suman 37. Posteriormente se incendió algún otro.

### Las víctimas

Según los informes oficiales á que se alude antes, durante los sucesos ocurridos desde el día 26 hasta el día 30, se han causado:

En el ejército tres muertos y 27 heridos.

En el Cementerio del Sudoeste se han enterrado 25 cadáveres de paisanos hasta el día 30 y 126 heridos han ingresado en los Hospitales, habiendo quedado gran número de ellos ocultos en las casas particulares para su curación.

El sábado, día 31, en el convento emplazado en la calle de Roger de Flor, la guardia civil disparó sobre un grupo de revoltosos que estaba robando y saqueando un templo, causándoles seis

muertos y gran número de heridos, deteniendo, además, á diez individuos.

### La Cruz Roja

Los individuos y jefes de esta humanitaria institución han trabajado sin descanso durante los pasados días, cumpliendo su misión con verdadero altruismo y serenidad imperturbable.

Hay que lamentar bajas entre los de la Cruz Roja también.

Cuatro de sus individuos han resultado muertos y 16 heridos en los momentos en que, en sitios donde las colisiones eran más reñidas, se disponían al cumplimiento de su levantada labor.

### Los desperfectos

Son de consideración los causados en los servicios públicos.

Solamente de faroles del alumbrado público pasan de 7.000 los que han sufrido de perfectos. Las cañerías para la conducción del gas no han sido las que menos han sufrido, debiéndose á esta circunstancia el que no hubiese fluído para el alumbrado público.

También en algunas calles se rompieron las cañerías del agua.

### Las barricadas

Han sido deshechas la mayoría de las barricadas que se habían levantado en algunas calles.

Las piedras que se habían empleado para levantarlas, han sido colocadas nuevamente en sus antiguos sitios.

### Los ferrocarriles

Las compañías de ferrocarriles han empezado con gran actividad el arreglo de las vías. Una de las dificultades mayores que se oponen á que pueda reanudarse el servicio, más que los desperfectos en los rieles, es el servicio telegráfico.

En algunas de ellas, la del litoral, los postes están derribados y hay, además de los alambres del telégrafo de servicio, los del público y del teléfono y se ha hecho un lío de hilos de difícil arreglo.

Eso no obstante, ayer tarde se despachaban billetes por la línea de M. Z. A. hasta Tarragona por Villanueva y Villafraña, para Roda, Reus, Picamoixons, Granollers y Badalona, confiándose poder extender el servicio hasta Masnou.

Por la línea del Norte no salían trenes.

### El ex gobernador

Á bordo del buque «Canalejas» marchó el sábado para Valencia, desde donde emprenderá el viaje á Madrid, el ex gobernador civil de Barcelona D. Angel Ossorio Gallardo.

De la salida de Barcelona del citado señor, que ya mucha gente creía fuera de la ciudad, se apercibieron escasamente media docena de personas, todas de la policía.

### En el Obispado

En el Obispado se retiraron los empleados el lunes por la mañana, quedando solamente el portero en el edificio. El obispo auxiliar se halla en Sarriá.

### Los presos

Oficialmente, el sábado fueron conducidos al castillo de Montjuich 204 presos, que se encontraban en Atarazanas.

En la madrugada del 30 se habían ya subido 182.

En los cuarteles de los Doks y en algún otro centro militar se han celebrado varios Consejos de guerra.

### En la cárcel

El director de la cárcel celular visitó ayer al gobernador.

Según se dice, en la Modelo se hallan recluidos 166 individuos, detenidos por la fuerza pública, además de los presos de Atarazanas y Montjuich.

Parece que la mayoría de los reclusos en la cárcel lo son por intento de robo.

### Caballo herido

En una de las colisiones ocurridas durante estos últimos días, fué herido de un balazo el caballo que montaba el general de brigada don José Morató Mur, que mandaba las fuerzas situadas en la izquierda de la capital, desde Atarazanas á la plaza de la Universidad.

### Los espectáculos

Pasarán algunos días hasta que puedan reanudar sus espectáculos gran parte de los teatros y cinematógrafos.

La mayor parte de los empresarios, contando con lo avanzado de la estación y con el natural retraimiento que en el ánimo de las gentes puedan haber producido los sucesos pasados, seguramente no reanudarán la temporada hasta primeros de Septiembre.

Algunos, como el del Tivoli, reanudan esta noche las interrumpidas representaciones.

### Concentración de tropas

Según *El Noticiero*, de de el martes último llegaron á esta capital fuerzas pertenecientes á los cuerpos que se indican y procedentes de los siguiente puntos:

De Valencia: regimiento Infantería de Mallorca, id. de caballería de Alcántara y dos compañías del séptimo mixto de ingenieros.

De Zaragoza: regimiento infantería de Aragón y cazadores de Castillejos.

De Girona: regimiento de infantería de Asia.

De Tortosa: un batallón de Luchana.

De Tarragona: regimiento infantería de Almansa.

De Pamplona: regimiento infantería de la Constitución.

De Burgos: regimiento infantería de la Lealtad.

De Mahón: dos compañías del regimiento de Mahón.

De Pamplona: regimiento cazadores de Almansa.

De Villafranca del Panadés: un escuadrón del regimiento de Treviño y mil guardias civiles procedentes de distintos puntos de fuera de la región.

Además los trasatlánticos «Ciudad de Cádiz» y «Puerto Rico», han conducido el regimiento infantería de Saboya, que se compone de unas dos mil plazas. Procede de Madrid.

### En el litoral

Dicen todos los periódicos que reina tranquilidad en las poblaciones del litoral.

En algunos pueblos han sido destruidas las murallas que se habían levantado junto á las estaciones por la Compañía de M. á Z. y á A. Una de las dos poblaciones donde la muralla ha sufrido mayores desperfectos, ha sido Vilasar de Mar.

En Mataró los revoltosos, al intentar asaltar el edificio ocupado por las oficinas de la zona tuvieron un muerto y cuatro heridos, y no volvieron á hacer fuego, siendo rechazados.

El cañonero «Temerario» ha conducido

(Sigue en la página 4.ª)

## DE ESTA EDICIÓN

## El Peñón de Alhucemas

El Peñón de Alhucemas (Haxer en Nascer ó Peñón del Aguila, El Huzama), posesión española situada en la parte occidental de la bahía, á 1.300 metros de la costa y frente á la desembocadura del río, es un islote de piedra caliza, de 170 metros de longitud por 75 de anchura, y unos 25 de máxima elevación sobre el nivel de mar, con tres puntos de apoyo sobre el fondo.

Según el teniente coronel de Artillería, señor Martín Peinador, el Peñón de Alhucemas tiene la forma de una muela, por entre cuyas raíces circula el agua.

Los islotes llamados Tierra y Mar, uno de los cuales es el cementerio, pertenecen también á Alhucemas.

El número de habitantes es de 200 á 300.

La bahía tiene ocho millas de abra, y es á propósito para un desembarco.

El Peñón está fortificado, y tiene guarnición de infantería, caballería y un destacamento de artillería.

La vega es una de las mejores del Riff y para dominarla, es opinión del señor Martín Peinador, debía ocuparse el Cabo de Morro Nuevo, al NO. de Punta del Cerro, con lo cual, además, se tendría agua abundante.

El islote de Alhucemas se halla á unos 16 kilómetros al Oeste de Melilla, siguiendo la línea de la costa de Marruecos.

Los pueblecitos y aduares de la costa como Sidi-bon-Daut, Neckor, Ajdir, con 1.000 habitantes, y es el principal; Igreax, Tafra, Tigar, Musae-Amar, etc., están habitados por moros que forman, entre otras, las kábilas de los Beniburriaga, con cien kilómetros cuadrados de extensión y 80.000 habitantes en hermosísima vega.

Las kábilas de la costa se dedican á la pesca, empleando la jábega y demás utensilios conocidos, y hacen un pequeño comercio costero hasta Tetuán y ensenadas de Betoya y Azanen, con cábaros y faluchos, distinguiéndose en este tráfico los kabileños de Beniburriaga, como en parte también los de las kábilas de Temsa-Man, hacia el cabo Quilates, movida por el río Bu-Azun, y la de Beni-Said, sobre el riachuelo Yemaá, hasta la cuenca del Quert.

La comandancia militar de Alhucemas depende del gobierno militar de Melilla.

Es comandante militar de Alhucemas el de Infantería don Justo Cumplido Montero; ayudante de plaza el primer teniente de la escala de reserva de Caballería, don Hermenegildo Salido Rincón; celador de fortificaciones, don Fernando Valiente Córcoles, y capellán, el segundo, don Gregorio Lafuerza Rodríguez.

Los servicios administrativos están á cargo del oficial segundo de Administración militar, don Angel López Vicencio.

Hay también un hospital militar, cuyo personal forman el médico primero don Enrique González Rico y de la Graña; director, el segundo don Florencio Villa Pérez, y el farmacéutico segundo don Santiago Gressa Camps.

La guarnición está formada por fuerzas del Regimiento Infantería de Melilla número 59; de la compañía de mar de Melilla, tropas de Artillería de la Comandancia de Melilla y Sanidad militar.

Hay además en Alhucemas depósito de armamento de Artillería.

## DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 3.

## Para los reservistas

El Ayuntamiento ha acordado que á los reservistas dependientes del municipi-

pio que se incorporan á filas se les reservarán las plazas y los haberes á ellos correspondientes se entregarán á sus respectivas familias; á las familias de los reservistas no empleados en el Ayuntamiento, solteros, se les entregará mensualmente una cantidad, lo propio que á los hijos de los reservistas viudos ó casados, y á los heridos reservistas de Barcelona, aunque no sean empleados, se les dará colocación y se socorrerá á las familias de los que fallezcan.

Todo ello se entiende en los casos en que no resulten socorridos por otras entidades.

## No hay exenciones

El delegado de Hacienda de Barcelona recibió ayer el telegrama siguiente del ministro del ramo:

«R. O. 19 Junio 1908 referente á redención metálica de excedentes de cupo no tiene aplicación á tiempos excepcionales ó de guerra.

Ateniéndose, pues, á ley reclutamiento y reemplazo, no admitirá V. S. por ningún concepto ingresos de dicha clase.»

## Disposiciones del alcalde

El señor Coll y Pujol ha dispuesto que los facultativos municipales giren una visita de inspección á las iglesias y edificios incendiados, para que dictaminen acerca de las condiciones de seguridad en que se halla cada uno de los conventos y las casas inmediatas.

El alcalde ha tomado esta decisión en vista de que muchos curiosos visitaban las ruinas y podían ocurrir desgracias por algún derrumbamiento, y al propio tiempo ha ordenado á los municipales que impidan la entrada en los edificios que no están guardados por las tropas. También por orden del alcalde se remiten al Cementerio nuevo los restos de religiosas que fueron desenterrados, quedando en depósito, pues alguna abadesa ha reclamado que se les dé sepultura en propiedades de la comunidad.

## Buques de guerra

Procedentes del Ferrol llegaron ayer los cruceros «Carlos V» y «Princesa de Asturias».

Ambos buques de guerra han amarrado sus cabos de popa en la parte Sur del muelle de Barcelona.

Tanto el «Carlos V» como el «Princesa de Asturias» han traído á Barcelona fuerzas de infantería de Marina, una compañía de desembarco y varias secciones de ametralladoras.

El «Carlos V» arboló la insignia del contralmirante don José Morgado, el cual cumplimentó ayer tarde al capitán general, acompañado de los comandantes de ambos buques.

Los periódicos aparecidos hoy en esta capital publican los siguientes detalles referentes á los últimos sucesos:

Respecto al incendio del colegio de los padres Escolapios, podemos dar los siguientes pormenores:

A la una y media de la tarde nos dirigimos á la ronda de San Pablo por la calle del Hospital, y, al llegar al punto en que ésta se bifurca, vimos muchos hombres que á toda prisa arrancaban los adoquines para formar barricada. Tomamos la calle de la Cera, en cuyo extremo, ó sea en la llamada Brecha, había una barricada casi inaccesible y una multitud agolpada, lo que nos obligó á desviarnos por la calle de Salvadors; una vez en la calle de San Antonio Abad, nos encontramos con otra barricada tan difícil de franquear como la primera, donde había muchos hombres armados con escopetas. Atravesamos aquel punto con dificultad, y apenas llegamos á la Ronda, notamos que dos muchachos pegaban fuego á la puer-

ta del edificio que se halla en el chaflán, esquina á la calle de San Antonio Abad, y que al cabo de poco rato acudía á dicha puerta otro muchacho cargado con una persiana enrollada, á la que, después de rociarla con petróleo, le prendió fuego, mientras otros hacían lo propio en la puerta de la Ronda de San Pablo.

Para avivar éste, arrancaron, en un abrir y cerrar de ojos, el kiosco de parada de los tranvías. Luego valiéndose de largas escalas, se encaramaron á las habitaciones que fueron del padre rector, al tiempo que un tercer grupo destruía la puerta que da acceso al patio.

En aquellos momentos la inquietud era grande, porque se sabía que los padres no habían salido del edificio, aunque más tarde pudieron abandonarlo.

Se presentó el capitán general acompañado por una pequeña escolta para ponerlos á salvo, como así lo afectuó. La multitud lo aclamó, retirándose pronto del lugar del suceso.

Poco después unos 50 ó 60 jóvenes de 14 á 18 años, prendieron fuego en los sótanos y bajos del ala derecha del edificio, y en los comedores que daban al patio, quedando á los pocos minutos todo convertido en un inmenso horno.

Después de anochecido, un grupo, del cual al parecer formaban parte elementos de los que habían incendiado las iglesias y conventos del distrito segundo, se dirigió á la iglesia de San Francisco.

Al reunirse frente de dicho templo los que formaban el grupo, resonó una descarga, que se ha supuesto que partió de los balcones de algún edificio próximo, y se dispersaron los manifestantes, quedando tres de ellos tendidos en el suelo y gravemente heridos. Estos fueron recogidos poco después por la Cruz Roja y conducidos en camillas á la Casa de Socorro del distrito del Instituto.

A primeras horas de la tarde numerosos grupos en que predominaban mozalbetes destruyeron las barandillas de la calle de Aragón, arrojando á la zanja los pedazos de piedra y cascote.

Una patrulla de caballería cargó sobre los tumultuosos, oyéndose varias descargas cerradas.

Con el incendio de la iglesia de San Antón han desaparecido cuatro joyas artísticas de inestimable valor. Trátase de cuatro preciosos retablos del artista catalán Bergós, los cuales han sido pasto de las llamas. El valor de los cuatro retablos se estimaba en unas 100.000 pesetas y hacía tiempo que se venía gestionando la venta de esas obras artísticas al Ayuntamiento.

Ayer se estaban llevando á cabo en la iglesia y en el edificio de los escolapios obras de albañilería para evitar desplomes de paredes. Uno de los pilares de la entrada del templo habrá que reforzarse con sillería en espera del derribo definitivo, pues hay peligro inminente de que se venga abajo todo lo que queda de la fachada. La casa número 59 de la calle de San Antonio, inmediata á los escolapios, ha sufrido también daños considerables. Igualmente los han sufrido, quedando total ó parcialmente destruidas por el incendio, las casas números 2, 10, 12, 14 y 16 de

la calle de San Antonio; entre la primera y las últimas se levantaba el convento de las Jerónimas, del cual no quedan más que algunos paredones. Es el edificio que más ha sufrido con el incendio.

La fábrica de licores de la calle de la Cera, propiedad del señor Tortras, contigua al convento de los escolapios, fué pasto de las llamas á causa de la explosión de una granada de artillería que estalló en medio de unas bombonas de alcohol.

Aparte los conventos que ya el público conoce, fué también incendiada y completamente destruida la sucursal de la fábrica Barcelonesa de Electricidad situada en la calle de la Travesera de Gracia.

Ayer mañana se reunieron las minorías lerrouxista y solidaria de la izquierda en el salón de la Comisión de Gobernación del Ayuntamiento para tratar de la actitud que habrá de adoptarse en la sesión de esta tarde en vista de los sucesos ocurridos en Barcelona durante la semana pasada.

Por la tarde se reunieron ambas minorías juntas y acordaron, en virtud de las circunstancias, no promover ningún debate sobre lo ocurrido, ni mucho menos sobre la detención de alguno ó algunos concejales.

Probablemente en la sesión se hablará de los sucesos en general, á pesar del acuerdo mentado, expresándose cada grupo según sus convicciones particulares.

También es probable que se adopte algún acuerdo conducente á las medidas que deben llevarse á cabo para recomponer los desperfectos causados en la vía pública. Como ayer decimos, éstos son cuantiosos, habiéndose podido notar que no sólo ha habido desperfectos, sino escandalosas sustracciones de faroles enteros del alumbrado, espitas y registros del agua, cañerías, etc. Solamente por Fontanería la pérdida se eleva á unas 20.000 pesetas.

No son menores los daños causados en Consumos. Cinco felatos han sido incendiados, entre ellos los de Badalona, Horta y Coll-blanch, y de más de cuarenta casillas de guardas no quedan más que pavesas. Ayer se disponían barracas provisionales para que pudieran alojarse los guardas. A esta pérdida añádase la de no pocos fusiles del resguardo que fueron robados por las turbas gracias á la imprevisión de los encargados de retirarlos á tiempo.

El alcalde ha dado orden de que sean trasladadas al Cementerio Nuevo las momias de las monjas desenterradas de los cementerios de algunos de los conventos incendiados, varias de las cuales fueron sacadas por las turbas á la calle y paseadas por ellas hasta que las recogió la Cruz Roja.

La cifra exacta de muertos causados por los pasados sucesos es de 76, incluyendo el ciudadano muerto ayer en Pueblo Nuevo por resistirse á la tropa. Figuran entre ellos un fraile marista, muerto en Pueblo Nuevo el martes, el prior del convento de San Magin de la calle de Santaló, herido en la calle de Muntaner al escapar, falleciendo en el hospital clínico, y ocho militares, de ellos un oficial. En la referida cifra no se incluyen los que hayan podido fallecer en sus casas particulares.

Podemos desmentir rotundamente la noticia de que en los fosos del castillo de Montjuich se hayan hecho fusilamientos y hasta asegurar que serán muy contados los juicios sumarísimos que se sigan, limitándose á aquellas personas que fueron cogidas con las armas en la mano haciendo fuego de un modo indudable contra la fuerza pública.

# LO DE MARRUECOS

## Un soldado de Burguete

Leemos en *El Imparcial*:

Durante la campaña de Cuba y Filipinas acompañó siempre al valeroso militar señor Burguete el soldado Miguel Rodríguez Blasco. En la actualidad vivía este veterano en Madrid con todo género de comodidades. Gozaba de un buen destino, estaba casado y había reunido bastante ahorros.

Al conocer la noticia de que su antiguo jefe marchaba a la guerra se le presentó ofreciéndose a acompañarle. Cuantos esfuerzos realizó el señor Burguete para disuadirle de su propósito resultaron inútiles y tuvo que ceder ante la inflexible tenacidad de Blasco. Este ha tenido que pagarse los gastos de viaje de su bolsillo particular. El deseo de combatir al lado de su jefe le lleva a llevar sobre sus hombros al momento de tomar el tren pesaba cerca de veinte kilos.

## La opinión alemana

Berlín 28 de Julio.—«La Gaceta de la Cruz», periódico oficioso, publica un artículo sobre los sucesos de Marruecos, del que copiamos los siguientes párrafos:

«Al ver lo que pasa en Marruecos podemos felicitarnos sinceramente de haber renunciado a toda pretensión de intervención política en aquel imperio, y ocupamos la agrodable situación de espectadores relativamente desinteresados.»

Una derrota de España significaría la ruina del prestigio y de la influencia europea; pero entonces Francia se vería obligada a intervenir para defender su acción política y se vería arrastrada a una guerra costosa. Todas estas eventualidades nos son indiferentes.»

## Melilla y Casablanca

Dice un periódico de la Corte: «Francia luchó contra los Chaufa, que son las tribus menos guerreras del Imperio marroquí, mientras nuestros soldados pelean contra los rifeños, de raza completamente distinta y que tal vez son los bárbaros más belicosos e indomables del planeta. Francia, aparte su mayor riqueza y larga preparación para esas empresas, a las que pronto hará un siglo se viene dedicando, convirtió a Casablanca en base de operaciones, acumulando en ella elementos de toda especie, y hasta que lo hizo tuvo por base su escuadra, bajo el amparo de cuyos cañones y previo un bombardeo que alejó a los moros, desembarcaron tranquilamente sus soldados. Empleó en la lucha casi exclusivamente la artillería moderna, de gran precisión, alcance y rapidez de tiro, que no permitía a los árabes la aproximación al alcance de los fusiles, pudiendo decirse que las otras armas iban sólo para proteger los cañones, mientras nuestros soldados se han encontrado en las mismas condiciones de los rifeños y con sus mismos elementos, sin más ventaja que la de algunas, ni muchas ni buenas, piezas de montaña, dándose el caso, nunca visto, de una Nación civilizada luchando cuerpo a cuerpo con legiones de bárbaros con las mismas armas.»

Los franceses en Casablanca operaron en un terreno llano, que les permitió el empleo de los reflectores, para, no sólo impedir toda sorpresa o ataque nocturno, sino poder tranquilamente cañonear a mansalva sus estúpidos campamentos, obligándolos a alejarse constantemente a distancias enormes. Por medio de un globo cautivo los oficiales de ingenieros averiguaban dónde se encontraban los núcleos de enemigos y levantaban con todo reposo y exactitud el

plano de sus campamentos y caminos que a ellos conducían para sorprenderlos por la noche, peicando en la sombra mientras los reflectores eléctricos mantenían a los moros en plena luz. En estas condiciones, ¿no es tremenda injusticia comparar éxitos con éxitos y ejército con ejército?»

## Patriótico acuerdo del Centro del Ejército y Armada

La sociedad Centro del Ejército y Armada ha acordado en Junta general extraordinaria entre grandes aplausos y a propuesta del general Fernández, costear la carrera a los hijos de los generales jefes y oficiales muertos en campaña, que sean en la actualidad socios del Centro.

En caso de no tener ningún hijo varón, se entregará una cantidad equivalente a las hijas.

## Cabo prisionero.—Regreso al campamento

Dicen de Melilla que se ha presentado al campamento de Soco donde acampa el batallón Figueras, el cabo Mateo Ferrá que fué hecho prisionero por los moros el 21.

Dice que luchando con los enemigos, cuatro de estos le cogieron y le ataron, presentándole al Kaid.

Este le dijo que le indultaba si peleaba contra España.

Le vistieron con una chilaba obligándole a transportar moros muertos y heridos.

Durante todo el cautiverio solamente tomó uvas y miel, tratándole con violencia.

Luego se dulcificó el tratamiento que le daban y quisieron casarle con una rifeña.

Nuestro prisionero buscaba momento propicio para huir, viéndose constantemente obligado a combatir contra todo español, disparando al aire al asistir con los moros al combate del día 27.

El día 29 le pusieron de centinela, y llegando el momento deseado, pudo escapar presentándose a la segunda caseta, quitándose antes la chilaba por temor a que nuestros soldados le mataran.

Dicho cabo confirmó que los moros habían tenido enormes bajas en el combate del día 27.

El referido cabo ingresó en las prisiones militares hasta que se esclarezca la verdad del hecho.

## La reserva activa y la emigración

En la «Gaceta» aparece una Real orden de Gobernación, cuya parte dispositiva es la siguiente:

«Artículo 1.º Queda en suspenso la facultad de emigración de todos aquellos que se encuentren en situación de reserva activa, y la de los mozos que en Marzo de este año hayan sido declarados soldados para el reemplazo próximo.»

Art. 2.º Los inspectores y los presidentes de las Juntas locales de Emigración, bajo su más estrecha responsabilidad, exigirán la presentación de los emigrantes varones de quienes se suponga que puedan hallarse sujetos a obligaciones militares y las Juntas no procederán en modo alguno a dar la orden de embarque, ni los inspectores a autorizarla, hasta tanto los interesados hayan acreditado debidamente no hallarse sujetos a las obligaciones mencionadas.

Art. 3.º A los efectos del art. 5.º del reglamento de la ley de 21 de Diciembre de 1907, el Gobierno pondrá este decreto en conocimiento del Consejo Supremo de Emigración.

Art. 4.º Desde la publicación de este decreto en la «Gaceta de Madrid» no podrán expedirse billetes de emigración a favor de aquellos a quienes alcanza la prohibición.»

## Crónica local

Esta tarde una comisión del Ayuntamiento de esta ciudad acompañada del teniente de navío don José Riera y del arquitecto municipal señor Femenías pasarán a la Cala de San Esteban para señalar el sitio donde han de ser emplazados los polvorines existentes en la parte Norte de este puerto, toda vez que en los presupuestos de la Nación figura ya la cantidad su-

ficiente para efectuar las obras necesarias para el traslado de los mismos.

Esta noche a la hora de costumbre tocará en el paseo de Isabel II la banda municipal.

A las seis de la mañana de hoy ha entrado en nuestro puerto fondeando frente la Aduana el vapor francés *Charente*, que se dedica a la recomposición del cable entre aquella nación y la Argelia.

Según noticias el Inspector de Instrucción pública de la provincia pasará a esta ciudad para visitar la colonia escolar instalada en el puerto de Addaya por cuenta de este Ayuntamiento.

En el día de ayer empezaron la construcción de las aceras en la calle de Santa Escolástica de esta ciudad.

**El cólera.—Orden circular.**—La Inspección general de Sanidad exterior ha dirigido a los directores de Sanidad de los puertos la siguiente circular:

«Las noticias de origen oficial recibidas en este Ministerio, acusan, como era de esperar, un recrudecimiento, notable por su intensidad y difusión, del cólera estacionado en distintas comarcas del imperio ruso.»

La marcha de esta epidemia en años anteriores, y la situación actual de algunos de sus principales focos, significan una constante amenaza de importación del germen por la vía marítima, que, si en circunstancias ordinarias obliga al cumplimiento estricto del deber por parte del personal sanitario, en las actuales de exagerado movimiento en diversos puertos de la península con motivo de las operaciones militares de la costa de Africa, imponen la necesidad de extremar todos los recursos y todas las medidas preventivas, esforzándose sin desmayo en la ejecución de los servicios inherentes a la defensa sanitaria del reino.

Y aunque, seguramente, habrá usted de demostrar el mayor celo y diligencia en el cumplimiento de los deberes de su cargo, esta Inspección, cumpliendo con los suyos, se apresura a recordarle la inmensa responsabilidad que en las actuales circunstancias pesa sobre los encargados de la conservación de la salud pública y, en especial, sobre las Direcciones de Sanidad de los puertos.»

A las seis próximamente de la tarde de ayer tuvo la desgracia de caerse al mar, en las inmediaciones de la fábrica de harinas «La Minerva», un hijo de nuestro amigo don Jaime Pons Sintés.

El muchacho se hubiera ahogado seguramente si no acierta a llegar el maestro herrero don Juan Parpal, el cual tiróse al agua salvándole de una muerte segura.

Merece alabanzas el proceder del señor Parpal.

## Para las fiestas de Llumasanás

Los días 7 y 8 del actual en que celebra su fiesta el caserío de Llumasanás, en la casa situada al lado de la que ocupaba el conocido repostero Angel, habrá toda clase de comidas y refrescos, sirviéndose también las renombradas empanadas y moscatel, todo a precios económicos.

Habrán habitaciones reservadas para las familias.

El servicio correrá a cargo de Pedro Oliver y Juan Comas.

## DE CIUDADELA

Después de la siega los jornaleros del campo han quedado sin trabajo, debido a que los aparceros de los predios no han experimentado grandes beneficios en la actual cosecha de cereales y como los propietarios, a no

ser por cosas de urgente necesidad no emplean brazos apenas, a pesar de que muchos procuran emplearse en la mejora de sus fincas, aquellos pobres, en gran parte se ven obligados a buscársela con escaso éxito. Tras un rudo trabajo y un mísero jornal se quedan ahora a la luna de Valencia.

En este momento ocurre que se halla adoptado el uso de los pesos bajo el nuevo sistema, sólo, es lo que perjudica al consumidor. Por ejemplo: se compra el carbón vegetal a razón de tantos sueldos el quintal y el comprador recibe 40 kilogramos de este producto, ó sean 100 libras en lugar de 104 que son las que forman el quintal menorquín; de manera que en cada quintal le quitan 4 libras. Lo mismo pasa con la compra de harina, y todos tan frescos. ¿Hasta cuándo han de tolerarse estas socaías? ¿Hasta cuándo las pesas y medidas métricas han de ser postergadas en detrimento de la ley y de los consumidores? Ya que en nuevo alcalde, señor Saura, ha tratado de corregir algunos abusos con aplauso del vecindario ¿no podría emprender una compañía a favor del sistema de pesas y medidas que tenemos obligación de adoptar todos los españoles?

El día primero del finido mes de Julio se cumplieron cincuenta años desde la fundación de la más antigua sierra de maderas y construcciones que posee en la Habana nuestro benemérito paisano don Antonio Vila. Con tal motivo este señor dispuso desde acá que se concediese a todo el personal de la casa, que es numerosísimo, aquel día como descanso, obsequiándolos, además, con un banquete fraternal al que concurren antiguos operarios retirados, pero afectos al establecimiento. La inestabilidad de operarios y dependientes en aquella casa, demuestra cómo son considerados y cómo interpreta y realiza las formales y equitativas miras del propietario su representante don Francisco Barceló, hijo también de esta ciudad la que tiene que agradecer mucho al señor Vila por sus desvelos en favor de varias reformas.

## SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Barcelona 4, 1930.

(Recibidos el día 5 a las 11.)

### Elevación del globo «Urano»

Dicen de Melilla que el capitán de ingenieros señor Gordejuela elevóse en el globo «Urano».

Llegó a unos 500 metros de altura, comunicándose desde allí con el general Marina.

El señor Gordejuela obtuvo interesantes fotografías de la situación que ocupan las fuerzas rebeldes y pudo además trazar algunos planos.

### Bombardeo

Gracias a los datos facilitados por el aerónauta pudo maniobrar la artillería haciendo un nutrido cañoneo a los barracones situados en la falda del Gurugú.

Se elogia mucho la pericia de los artilleros, cuyas granadas causaron destrozos en el campo rifeño.

El cañoneo sigue sin interrupción.

### Consejo

Mañana se celebrará Consejo de Ministros en casa del señor Maura para examinar la contestación que debe darse a la nota que ha enviado Muley Hafid.

Los anteriores telegramas se han recibido con más de quince horas de retraso, debido éste sin duda al gran trabajo que hay en telégrafos.

Suponemos que la conferencia que debía depositar esta madrugada nuestro corresponsal y que no hemos recibido todavía, estará también detenida.

do á este pueblo fuerzas de la guarnición.  
En Granollers, después de incendiar un convento, de levantar tres rieles en la línea de Vich y de cortar el telégrafo é incendiar un puente en la de Francia, dicen que los revoltosos depusieron su actitud gracias á los buenos oficios del

alcalde y concejales de la población.  
En Sabadell no se sabe á ciencia cierta lo que pasó. Ahora afirmase que reina tranquilidad y se siguen recogiendo armas.  
De los demás pueblos de la cuenca del Ter y Freser, las noticias son contradictorias y prefiero no recoger ninguna.

# Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Barcelona 4, 8'00.

## Inactividad de los moros

Las fuerzas que componen la har- ka se muestran ahora inactivas, ocupando las vertientes del Gurugú.

Insistese en que ocurren serios disgustos entre los jefes moros y que continúa la dispersión en sus filas conteniéndola en gran parte los esfuerzos que realizan los partidarios del prestigioso jefe rifeño El Chaldi.

Conferencias.—Instrucciones de Lacierva.—Velada.

Menudean las conferencias que celebra el señor Maura con los demás consejeros.

El ministro de la Gobernación ha dado nuevas instrucciones á las autoridades gubernativas.

Los escolares madrileños organizan una se'ecta velada á beneficio de las víctimas de la guerra.

Para ello cuentan con el valioso concurso de los mejores artistas residentes en la Corte que se han ofrecido á tomar parte en la función.

Alegría de los soldados.—Visita del nuevo Gobernador.

Los batallones de cazadores han marchado al campamento cantando himnos patrióticos y mostrándose sumamente animados.

Terminaron la construcción de las trincheras que cubren los fuertes del campamento.

El nuevo gobernador de la plaza general Arizón ha visitado las tropas que se hallan en el campo de operaciones y los heridos en los hospitales, prodigando á estas palabras de aliento.

## Otro combate

Cerca del barranco de Alfer un destacamento compuesto de 60 hombres defendía un bockhaus.

Los moros agredieron dicho destacamento, siendo rechazados después de vigorosa defensa.

Los rifeños corrieron desde la primera á la segunda caseta del ferrocarril.

Acudió entonces en auxilio del destacamento una columna compuesta de seis batallones de cazadores entablándose enérgico combate.

El fuego duró unas tres horas funcionando las ametralladoras causando terrible estrago en el enemigo.

Los soldados sostuvieron la lucha con gran serenidad, entonando los himnos de sus batallones.

Reconcentróse la columna del coronel Primo de Rivera que tanto se distinguió el año 93 en aquellas mismas tierras.

A las tres de la madrugada cesó el fuego.

Formóse otra columna reuniéndose ambas bajo el mando del general Tovar que dispersó al enemigo.

El destacamento primeramente agredido tuvo que lamentar la muer-

te de un oficial, resultando además tres soldados heridos de gravedad y siete leves.

Un prisionero que se escapa.—Temores.

Se ha presentado en el campamento español el soldado Mateo Ferran al que hicieron prisionero los moros en uno de los primeros combates que tuvieron con nuestras tropas.

Hizo el relato de su cautiverio, que ha sido muy penoso.

Por las cercanías del campo rifeño vense innumerables buitres que revolotean por aquellos alrededores.

Témese que se desarrolle una epidemia á causa de los muchos cadáveres que los rifeños dejan insepultos.

Tranquilidad.—El parque aerostático.—Los notables moros.

En toda la línea del campamento español reina tranquilidad.

Trabájase activamente para la instalación del parque aerostático.

Los globos están ya preparados.

En Melilla se han presentado algunos notables moros sospechándose que vienen á hacer ofrecimientos de paz.

## Persiguiendo el contrabando

Nuestros buques siguen practicando estrecha vigilancia en la costa marroquí para evitar el desembarque de armas y municiones con destino á los rebeldes.

La escuadra inglesa del Mediterráneo ha puesto á nuestra disposición una flota de torpederos, los cuales ayudarán á que la vigilancia sea más estrecha y á que se pueda reprimir enérgicamente el contrabando.

## Los moros

Los grupos rebeldes continuaron hostilizando á nuestras tropas en las cercanías del lavadero del mineral.

Muy cerca del Cuartel General oyóse un vivo tiroteo, estando ausente el general Marina.

En seguida jugaron las ametralladoras logrando que los moros se retiraran.

El «Numancia» sigue cañoneando constantemente el Gurugú.

Detrás de las lomas se elevan algunas columnas de humo, por lo que se ve que las granadas incendian los casuchos de los moros.

A pesar de ello los rifeños se muestran tenaces despreciando el castigo.

## Más refuerzos

Desembarcaron en Melilla las tropas que forman la brigada procedente del campo de Gibraltar.

El espíritu de los soldados es excelente.

Al batallón de Chiclana acompaña la señora duquesa de Medina de Rioseco. Como recordarán nuestros lectores el esposo de dicha aristocrática dama, sentó plaza en el citado batallón.

## Desembarque de material

Se ha ordenado la suspensión de los trabajos que se efectuaban en el puerto de Melilla con objeto de facilitar las operaciones de desembarque del material enviado con destino al ejército de operaciones.

Un enviado de Hafid.—Honosres al héroe.

Confírmase que el sultán Muley Hafid ha enviado á Melilla un caid de su confianza con la misión de ordenar á los rifeños que suspendan las hostilidades contra nuestras tropas.

Sobre la tumba del general Pintos se ha colocado una preciosa corona real de flores naturales que ha enviado don Alfonso como honor tributado al héroe.

## Ofrecimiento de Moret

Se asegura que el jefe del partido liberal señor Moret ha dirigido una carta al señor Maura, ofreciéndole su concurso para el restablecimiento del orden.

## Excesivo trabajo en telégrafos

En telégrafos hay un trabajo abrumador.

Los empleados multiplicanse para dar rápido curso á la infinidad de despachos que hay depositados, pero á pesar de todos sus esfuerzos el retraso es inevitable por insuficiencia de personal.

Confírmase que pronto se podrá restablecer la normalidad en el servicio gracias al sacrificio que hacen todos los empleados.

## Huelgas

Comunican de Santander que ha fracasado el paro general que habían preparado los obreros de aquella ciudad.

En Gijón ha terminado la huelga habiéndose reanudado los trabajos y libertándose á los detenidos.

Convoyes sin novedad.—Los reflectores.—Precauciones.

Ayer por la mañana se organizaron algunos convoyes de víveres y municiones que llegaron á la segunda caseta sin novedad.

Han quedado instalados varios reflectores en el fuerte de Camellos desde donde iluminan perfectamente los puntos vulnerables de la línea exterior con objeto de impedir el avance de los moros.

Nuestras tropas proceden á talar las chumberas con objeto de impedir que los moros se escondan detrás de ellas para agredir á nuestras tropas.

## Disposiciones del general en jefe

El general Marina ha dispuesto que se cambien las fundas blancas de los roses que usan las tropas expedicionarias por otras de color gris.

Ha ordenado además que se provea á las tropas de tarjetas de identidad.

Ha dictado luego algunas otras severas disposiciones para que se persiga á los vendedores que invadían los campamentos cometiendo abusos en el precio de las mercancías.

## Trabajos del Estado Mayor

El Estado Mayor ha pedido á los cuerpos las relaciones totales de las bajas que han sufrido desde el comienzo de la campaña y los nombres de los soldados que más se han distinguido en los combates entablados con los moros.

En la Delegación del Gobierno se nos facilita el siguiente telegrama oficial:

«Melilla 3 Agosto 1909 á las 10.

Anoche entre once y media y doce atacaron grupos numerosos moros blocaus en construcción de que hablaba mi telegrama de anoche sosteniendo nutrido tiroteo entre defensores y asaltantes que duró hasta las tres y cuarto de la mañana hora en que llegó una columna pequeña de socorro compuesta de seis compañías mandadas por el Coronel Primo Rivera la que con solo su presencia huyendo enemigo este levantó y destruyó vía en extensión de ciento cincuenta metros y nos ocasionó sensibles pérdidas entre ellas la muerte de un oficial que mandaba destacamento y catorce hombres tropa heridos no obstante lo cual se conserva la posición.—Enemigo debió sufrir grandes pérdidas pero por su mayor número logró retirar á su campo muertos y heridos.—Ordeno que se repare con urgencia vía y termine construcción blocaus necesarios para asegurar comunicaciones.—Acaba de elevarse un globo en campamento del Hipódromo para observar cañadas Gurugú y cañonearías.»

Mahón 4 Agosto 1909.

Los periódicos llegados hoy de Barcelona se limitan á dar la nota oficiosa de los sucesos ocurridos en aquella provincia, no añadiendo ningún detalle interesante á los que ya conocen nuestros lectores.

La nota extensa que ofreció facilitar el ministro de la Gobernación, señor Lacierva recopilando los recientes sucesos de Barcelona, se asegura que no la dará á los periodistas hasta que el capitán general de Cataluña, señor Santiago, considere asegurada la tranquilidad y hayan terminado de funcionar los tribunales militares.

Según noticias particulares recibidas ayer se sabe que las dos compañías del Regimiento de Mahón n.º 63 han regresado á Barcelona donde permanecerán acuarteladas en Buensuceso hasta nuevo orden.

CRIADO.—Se necesita uno en el casino La Unión que esté bien enterado de los servicios de dependiente de café y al mismo tiempo que sepa algo de cocina. Para informes y condiciones, dirigirse al conserje del casino.

## OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHÓN  
ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas

en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	75'4	75'2
Humedad relativa.	62	54
Dirección del viento.	NNE.	NNE.
Temperatura máxima de ayer.	25'3	
Id. mínima de hoy.	21'2	
Lluvia en 24 horas.	0'0	
Velocidad del viento en idem.	356 k.	
Agua evaporada en idem.	8'3 mm.	

MAURICIO HERNÁNDEZ.

Mahón 4 Agosto de 1909.

## Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa . . .	00'00	00'00
Banco de Mahón . . .	50'00	00'00
Eléctrica Mahonesa . . .	101'00	00'00
Soc. gen. Alumbrado . . .	120'00	00'00
Marítima . . .	125'00	00'00

Mahón 2 de Agosto de 1909.

PARA VENDER.—Lo está un grupo de tierra de seis cuarteras con boyera, pajar, casita cisterna y era; y un viña de seis mil cepas dentro de este grupo indicado, situado en el término de Alayor y camino viejo de San Cristóbal. Se dará todo por un precio módico. Informará don Lorenzo Pons Carreras; San Nicolás 23. Alayor.

Tipografía Mahonesa Castillo 25.—MAHÓN

# LA VOZ DE MENORCA

EDICIÓN DE LA NOCHE

Mahón, jueves 5 Agosto 1909

Suplemento al número 845

## SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Barcelona 5, 9'30.

(Recibido á las 15,30.)

### *Presos libertados*

Dicen de Madrid que han sido puestos en libertad los socialistas y republicanos presos allí como medida preventiva para evitar que en la Corte se intentara secundar el movimiento revolucionario de Barcelona.

Entre los citados individuos estaban los conocidos socialistas Pablo Iglesias y Antonio Quegido.

### *Ossorio en Barcelona*

Ha regresado á esta capital el gobernador dimisionario señor Ossorio.

Su viaje obedece á tener que recoger su familia y marcharse en seguida.

Nuestro activo corresponsal en Barcelona nos comunica que le es imposible enviar conferencia telegráfica.

No sabemos si ello será debido á las dificultades que hay por la aglomeración de despachos depositados en aquella central telegráfica ó á la escasez de noticias á causa de la extremada censura.

Esperamos mañana tener datos concretos por correo y deseamos de todas veras que se normalice esta situación que tantos perjuicios nos ocasiona á todos. (N. de la R.)

## TELEGRAMA OFICIAL

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama de ayer, me dice lo siguiente:

«Melilla 3 á las 22'30.

Ampliando el parte de ésta mañana en que le daba cuenta del ataque al blocaus durante la noche última, puedo decir á V. E. que la oportuna llegada del Coronel Primo de Rivera al frente de una columna de seis compañías obligó al enemigo á retirarse; que éste levantó la vía en una exten-

sión de quinientos metros, que costará dos ó más días de recomposición y que las bajas de los defensores del blocaus fueron el oficial muerto, cinco heridos graves y nueve leves.

El sargento que quedó al frente del destacamento, al morir el oficial, sostuvo bien el puesto y le considero distinguido.

El Coronel Primo de Rivera condujo con pericia su fuerza en marcha nocturna.

El Coronel Axó salió al amanecer con columna de las tres armas á tomar posiciones en las proximidades de la vía, retirándose al llegar fuerza de protección del convoy. Este Coronel, por su conocimiento del terreno en cuestión, lo empleo con frecuencia, trabajando siempre con mucha voluntad y acierto. Ayer tarde á las siete se inició ataque Sidi-Musa, pero tiroteado enemigo por la posición y por fuego de cañón y ametralladoras desde la segunda caseta, se dispersó.

Se ha elevado globo esta mañana tripulado por capitán Compañía Aerostación á altura 700 metros; se observó cañada Gurugú, descubriendo en hondonada un campamento moros y hecho fuego por artillería, con indicaciones precisas se dispersaron por las cumbres.

Se hicieron dos ascensiones más y en vista de haberse retirado grupos moros, se ancló globo.

Mañana, si el tiempo lo permite se hará otra ascensión.

Según noticias del campo bombardeo hecho con indicaciones del globo causó muchas bajas, como también las tuvieron los que atacaron el blocaus.

Se dice que harka está reunida en número considerable.

El convoy á posiciones avanzadas no tuvo más novedad que la rotura de una cureña de montaña.»

Lo que he dispuesto se publique, para general conocimiento.

Mahón 5 Agosto 1909.—El Delegado del Gobierno, Emilio Linares.

Tipografía Mallonesa Castillo 25. —MAHON

